



Caroline Lucretia HERSCHEL
(1750 - 1848)

Astronome



Caroline Lucretia Herschel est une astronome britannique d'origine allemande, née à Hanovre le 16 mars 1750.

En 1772, elle rejoint son frère William à Bath en Angleterre. Devenue chanteuse, elle abandonne sa carrière pour devenir l'assistante de son son frère lorsque ce dernier en 1782 décide de se consacrer uniquement à sa passion : l'astronomie. Elle travaille avec lui à la fabrication de télescopes en polissant les miroirs, elle prépare catalogues et publications et l'aide dans ses calculs et observations. Elle entreprend rapidement ses propres recherches et en 1783 découvre trois nébuleuses. Entre 1781 et 1797, elle découvre huit comètes en particulier la comète périodique 35P/Herschel-Rigollet. En 1798, elle révisé le catalogue d'étoiles de Flamsteed. Désormais reconnue comme une astronome à part entière, elle reçoit les honneurs de la Royal Astronomical Society. Caroline Herschel meurt à Hanovre le 9 janvier 1848.

M. LE DEPUTE-MAIRE – On a compris que défendre une telle politique était quasi impossible pour ceux qui la défendent. On va s'arrêter là parce qu'on ne veut pas vous faire souffrir davantage.

Le CONSEIL approuve à l'unanimité.

Dénomination de voies et d'équipements publics

M. JUNIQUE, Adjoint, donne lecture de l'exposé suivant :

Zac Erdre Porterie secteur du Bêle (Quartier Nantes Erdre)

Il est proposé d'attribuer le nom de l'« avenue de Josselin », classée dans le domaine public, à son prolongement entre la rue Claude et Simone Millot et la rue Eugénie Cotton.

ZAC Bottière Chénaie (Quartier Doulon-Bottière)

Il est proposé :

- de dénommer les deux voies parallèles situées entre les rues René Dumont et Roger Frison-Roche « rue Marie-Angélique Duchemin 1772-1859 Combattante de la République » et « rue Caroline Herschel 1750-1848 Astronome »,
- de dénommer « square Marco Polo 1254-1324 » et « square Maurice et Katia Krafft Volcanologues » (biographie jointe) les deux squares ouverts sur la rue René Dumont, en référence à l'un des thèmes (« les aventuriers et explorateurs ») qui ont prévalu dans les dénominations des voies du site.

Quartiers Dervallières-Zola et Bellevue-Chantenay

Il est proposé de dénommer Médiathèque Lisa Bresner la future médiathèque sud-ouest.

Lisa Bresner est un écrivain français, née le 29 octobre 1971 à Paris, décédée le 28 juillet 2007 à Nantes. Elle laisse derrière elle une bibliographie impressionnante : pas moins de 27 titres, dont le premier, publié à l'âge de 20 ans, est un roman personnel -« le sculpteur de femmes » (Gallimard, 1992), suivi d'une abondante production consacrée à l'univers chinois, surtout en direction des enfants. Plus récemment, elle s'était lancée dans le cinéma, avec un court métrage, « Misako », réalisé en 2004.

Le Conseil délibère et,

1. approuve :

- le prolongement de l'avenue de Josselin entre la rue Claude et Simone Millot et la rue Eugénie Cotton,
- la dénomination « rue Marie-Angélique Duchemin 1772-1859 Combattante de la République » et « rue Caroline Herschel 1750-1848 Astronome » aux deux voies parallèles situées entre les rues René Dumont et Roger Frison-Roche,
- la dénomination « square Marco Polo 1254-1324 » et « square Maurice et Katia Krafft Volcanologues » aux deux squares ouverts sur la rue René Dumont,
- la dénomination Médiathèque Lisa Bresner à la future médiathèque sud-ouest,

2. autorise M. le Député-Maire à prendre toutes les mesures nécessaires à l'exécution de la présente délibération.

Nantes, le 12 décembre 2011

Le Député-Maire : J.-M. AYRAULT

M. JUNIQUE, Adjoint – Monsieur le Maire, mes chers collègues, la présente délibération sera peut-être un peu plus sereine. En tout cas, elle porte sur la dénomination de trois nouvelles voies, deux squares et un équipement culturel situés dans trois quartiers de notre ville.

Jusqu'au milieu du XIX^{ème} siècle, aucune femme ne fut décorée de la Légion d'honneur, décoration, je le rappelle, instituée par Napoléon Bonaparte en 1802 pour récompenser les hauts faits civils et militaires. C'est sous la Seconde République que pour la première fois, la croix de la Légion d'honneur fut attribuée à une femme, Marie-Angélique Duchemin, combattante de la République, en raison de ses services militaires sous la Révolution française.

Concernant la seconde voie, il est proposé de la dénommer « rue Caroline Herschel », astronome. On connaît davantage son frère, William Herschel, qui fut un astronome amateur et qui a découvert une planète que l'on appellera bientôt Uranus. Cette découverte fera de William Herschel un astronome professionnel au service du roi Georges III. Sa sœur, Caroline, qui est de plus en plus associée aux travaux de son frère, fit la découverte de trois comètes. Elle repéra notamment, en 1795, la comète de Encke qui, il faut tout de même le souligner, fut, pour la première fois, observée en 1786 par un Français, Pierre Méchain. Devant l'importance de ses contributions, le roi Georges III la nomme aux côtés de son frère et Caroline Herschel devient ainsi la première femme astronome professionnelle de l'histoire. Elle effectuera de nombreuses observations et recevra plusieurs récompenses dont la médaille d'or de la Société royale d'astronomie.

Par ailleurs, toujours sur ce quartier de la ZAC Bottière Chénaie, il est proposé, toujours dans la logique de la thématique des aventuriers et des explorateurs, de dénommer deux squares : square « Marco Polo » – il n'est pas utile ici de retracer le parcours de l'un des voyageurs les plus connus de la route de la Soie – et également square « Maurice et Katia Krafft » qui furent deux volcanologues français passés un peu inaperçus à la différence d'autres volcanologues comme Haroun Tazieff, mais qui ont contribué très fortement à l'histoire et à la recherche en vulcanologie et qui sont décédés, vous le savez, lors de l'exploration d'un volcan en éruption au Japon, au début des années 90.

Concernant le quartier Dervallières/Zola et Bellevue-Chantenay, il est proposé de dénommer « médiathèque Lisa Bresner » la future médiathèque sud-ouest qui ouvrira en septembre 2013. Cette proposition découle du résultat de la consultation citoyenne lancée en octobre dernier dans les trois mairies annexes de Bellevue, Chantenay et Dervallières, les trois établissements de la bibliothèque municipale et sur le site web de la BM. Parmi les cinq personnalités qui avaient été retenues pour cette consultation, en raison de leur rôle dans l'histoire artistique et culturelle nantaise et qui étaient représentatives des valeurs dont les médiathèques sont porteuses, Lisa Bresner a retenu la très large majorité des avis exprimés. Vous le savez, cette jeune écrivaine française, décédée trop tôt, en 2007 à Nantes, laisse derrière elle une bibliographie impressionnante, pas moins de 27 titres dont le premier, publié à l'âge de 20 ans, est un roman personnel « Le sculpteur de femmes » dont je vous invite à la lecture et est suivi d'une abondante production consacrée à l'univers chinois, surtout en direction des enfants. Sa personnalité rayonnante a été jugée par les Nantais comme la mieux à même de symboliser ce

nouvel équipement culturel, multiculturel et intergénérationnel. C'est pourquoi je vous invite, Monsieur le Maire, mes chers collègues, à adopter cette délibération.

M. LE DEPUTE-MAIRE – Merci, Monsieur Junique. Madame Meyer.